

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Solaztequistas, su relación sinuosa con PT y PCD
- \*Fuga de votantes y lucha por el financiamiento
- \*En 2012, reformas ponen a prueba las coaliciones

Víctor M. Sámano Labastida

LO IMPORTANTE no es ganar, sino competir, establece el precepto olímpico que no es aplicable a las elecciones. Por lo menos ya no ahora cuando lo que está en juego son los cargos públicos y los recursos financieros a los partidos. Referí ayer las alianzas realizadas por el PRI no sólo en Tabasco sino en todo el país; hoy mencionaremos algunas de las tendencias en las alianzas del PRD, partido que compite con el tricolor en la entidad.

Mientras el PRI acudió a las coaliciones en 23 de las 24 elecciones de los tres años recientes, los solaztequistas tuvieron que ir solos en diez contiendas; en una fue en alianza con el PT solo (Baja California) y en otra (Zacatecas) solo con Convergencia (PC). Un frente conjunto con PT y Convergencia lo consiguió en siete de las entidades, una de estas coaliciones incluyó al PAN. Esto es PRD-PT-PC-PAN.

El Partido del Trabajo se excluyó de las otras cuatro alianzas que el PRD realizó con el PAN, a las cuales sí se sumó Convergencia. Pero no sólo eso, sino que los petistas se convirtieron en adversarios determinantes para la derrota del PRD en Zacatecas. Los hermanos Monreal Ávila, enfrentados a la entonces gobernadora Amalia García, registraron candidato por el PT, en tanto que el PRI postuló a un ex diputado perredista...y ganó.

### VECINOS DISTANTES

Aunque PT y PC formaron parte de la Coalición que en el 2006 postuló a Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia, después de esos comicios comenzó un distanciamiento que llevó a los petistas a competir contra el PRD con candidato propio en ocho estados; asociado al PC en dos entidades y ¡aliado al PRI! en una entidad.

Convergencia, por su parte, llevó candidato propio en cuatro gubernaturas. Por supuesto que tanto el PT como PC tuvieron en solitario votaciones sumamente bajas (en promedio uno por ciento, salvo en Zacatecas donde el PT se llevó el 13.5% y en Puebla el 5.6%). En este

recuento de las 24 elecciones, aclaro, no incluyo al Distrito Federal donde el PRD tiene hasta ahora una notoria hegemonía.

Precisamente en el DF se puso de manifiesto la compleja asociación que el PRD mantiene con petistas y convergentes (ahora Movimiento Ciudadano). El caso más ilustrativo fue la delegación de Iztapalapa en la cual el PT fue utilizado por AMLO para derrotar a la candidata del PRD impulsada por Los Chuchos. Precisamente es el dilema que ha vivido el solaztequismo en estos años recientes: sus mejores aliados se pueden convertir en sus más eficaces adversarios. ¿La razón?, pelean la misma franja del electorado.

Así lo comprobaron en Tabasco en los comicios del 2009 cuando tanto el PT como Convergencia postularon a disidentes perredistas, a pesar de que el perredismo tabasqueño es mayoritariamente lopezobradorista. Esa fuga de votantes fue determinante para la derrota opositora en varias plazas, una de ellas la de Jalpa de Méndez.

¿Qué ha sucedido en Tabasco entre el PRD y sus aliados? En lo que va del 2000 a la fecha el PT se coaligó con los solaztequistas en las elecciones para gobernador en las extraordinarias del 2001 y en las constitucionales del 2006; aunque en el 2000 tuvo candidato propio El PC fue por su lado en el 2001 y no participó en el 2006.

En este mismo lapso en las elecciones municipales y de diputados locales cada uno de estos partidos ha ido por su lado.

Históricamente es el PRD el que aporta el mayor porcentaje de votos en su sociedad con petistas y convergentes en Tabasco. Este último partido, PC (o Movimiento Ciudadano) carece de registro local y sólo tiene el nacional. Con la nueva reforma electoral de 2007, los partidos mayores (como el PRI, PAN y PRD) ya no pueden transferir votos de una coalición a sus aliados menores; aunque la votación general se sume a la cuenta de un candidato común, a la hora de contabilizar en lo particular los sufragios se adjudicarán a cada emblema para la ratificación del registro y para la obtención de financiamiento.

Tenemos el caso en Tabasco, por ejemplo, de que aún cuando el Partido Nueva Alianza (Panal) fue en coalición con el PRI y eso le permitió contar con un diputado en el Congreso local carece de registro en la entidad, por lo tanto no tiene derecho a recursos estatales.

El nuevo dirigente del PRD, Francisco Sánchez Ramos, inició las pláticas con los representantes del PT y Convergencia para sus alianzas, como ya lo hace Miguel Romero del PRI con el PVEM y Panal. Al parecer esta vez las condiciones son distintas al 2009 cuando la cuestión de las alianzas colocó en riesgo de ruptura a los solaztequistas y finalmente terminó en la renuncia de José Ramiro López Obrador.

### CUARTEL AMARILLO

LOS CUATRO aspirantes del PRD a la candidatura al gobierno del estado siguen firmes, hasta ahora. Adán Augusto López confirmó que el ingeniero Alejandro de la Fuente asumirá la diputación federal este mismo mes, en cuanto el pretendiente a la nominación solaztequista obtenga su licencia. Antes rendirá un informe legislativo el 13 de septiembre, pero no en un acto masivo, al tiempo que continuará sus "reuniones informativas" iniciadas el 8 de mayo, de acuerdo a su oficina de prensa. La senadora Rosalinda López, hermana de Adán, realizará

“encuentros regionales” a partir del 14 de octubre como parte de su estrategia informativa, con la presencia de senadores y diputados.

## AL MARGEN

HOY SE INAUGURA la exposición colectiva Fotoseptiembre “11/20”, patrocinada por la universidad estatal. Participan 22 creadores y foto reporteros, en una amplia muestra de los más diversos estilos. En la Galería del Instituto Juárez (Centro) estarán obras de Edmundo Segura, José Juan López, Ricardo Torres, Francisco Cubas, Carlos Matus y Misael Sámano-Vargas, entre otros. La apertura será a las 20:00 horas. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )